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El presente documento, resume la información de las actividades efectuadas  por el CVP 

durante el ejercicio 2014, las que en algunos casos fue la continuación de actividades 

iniciadas en la gestión de la Presidencia de Chile, el año 2013. Lo anterior muestra la 

madurez que ha ido alcanzando el CVP, al tratar materias de largo aliento, lo que también 

impone un desafío y remarca la necesidad de tener una Secretaría Técnica y 

Administrativa (STyA) consolidada, encabezada por un Secretario Técnico Permanente
1
. 

Completados 11 años desde su formacióncomo respuesta de las Autoridades de los países 

del Cono Sur a un problema sanitario regional, como fue la re-aparición de la fiebre aftosa 

(FA) a principios de la década del 2000, los avances son notables, al tener más del 99% del 

rebaño bovino regional, en zonas libres de fiebre aftosa (FA) sin y con vacunación. En esta 

misma línea, 5 de los países del CVP tienen el total de sus territorios libres de FA. Esta 

situación que no tiene parangón en la historia sanitaria de la región del CVP, plantea un 

tremendo desafío para la mantención y la consolidación de la situación sanitaria, y a su 

vez, demuestra el importante rol  del CVP como entidad regional de los Servicios que la 

integran. 

Sin duda, una de las tareas principales ha sido la coordinación de actividades regionales en 

complemento a las acciones nacionales ejercidas por cada uno de los SVO. Claramente, la 

experiencia lograda sobre todo con el proyecto PAMA, ha sido un importante elemento en 

la concreción de actividades regionales conjuntas. 

                                                           
1
 : Este es un tópico frecuente en las discusiones del Comité. Incluso, hace algunos años se revisó el perfil del 

cargo, pero no se avanzó más por falta de financiamiento. 

 



 

Cabe destacar que ha sido un año muy activo, habiéndose efectuado seis reuniones del 

CVP
2
, dos reunión de la Comisión de Sanidad Animal

3
, una reunión de la Comisión Sala de 

Abogados, una reunión del grupo ad-hoc de Inocuidad de los Alimentos (GIdeA), una 

reunión del grupo ad-hoc de sanidad avícola y una reunión para la generación de una 

segunda etapa del proyecto PAMA (PAMA 2), todas con carácter presencial. 

Adicionalmente, el CVP participó en la 82° Sesión General de la OIE, en la 22° Conferencia 

Regional de la OIE de las Américas, en la 41° Conferencia de la COSALFA, en un seminario 

internacional de influenza aviar, en unas jornadas sobre la estrategia regional de la OIE 

sobre bienestar animal para las Américas, en una mesa redonda para laboratorios en red
4
, 

y en dos teleconferencias por sistema Webex coordinadas por la Representación Regional 

de la OIE de las Américas: la primera, para revisar una propuesta de resolución 

MERCOSUR para la internación de equinos, y la segunda, para revisar la propuesta de 

certificado para el movimiento de equinos de excelente nivel sanitario, que está para 

comentarios de los países miembros de la OIE
5
. Sin duda, el posicionamiento internacional 

alcanzado por el CVP, ha influido directamente en que haya sido invitado a participar 

activamente en ciertas reuniones, y las 3 presentaciones efectuadas en la 41° COSALFA6 y 

las presentaciones realizadas en el Seminario Internacional de Influenza Aviar
7
 y en la 

                                                           
2
 : Cabe hacer notar que la II reunión del CVP del 2014, no contó con quórum para sesionar, ya que sólo se 

presentó Paraguay, Argentina y Uruguay (Art. 6 del Reglamento General de funcionamiento interno del 

CVP). 

 
3
 : La segunda reunión de la CSA del ejercicio 2014, se programó de manera extraordinaria, después de la VI 

reunión del CVP (lo normal es que la preceda y así el Comité puede a su vez revisar las consideraciones 

efectuadas por dicha Comisión y si fuera necesario, tomar alguna decisión inmediata, que requiera un 

respaldo formal mediante una resolución CVP). 
4
 : En la Mesa Redonda, participaron todos los países del CVP y la CAN, los cuales acordaron formar la Red 

Sudamericana de Diagnóstico de influenza aviar y enfermedad de Newcastle (RESUDIA); e invitaron al CVP a 

coordinar dicha mesa, teniendo en cuenta su experiencia y solidez. 

 
5
 : Adicionalmente, el CVP fue invitado como participante activo, a una conferencia consultiva para la 

generación de una base de datos para residuos de laboratorios, a la que finalmente no se asistió por no 

haber consenso sobre el rol que debía tener el CVP en dicha reunión. Cabe destacar que la asistencia del 

CVP iba a ser financiada por los organizadores del evento. 

 
6
 : Eso sin considerar que adicionalmente, hubo una 4° presentación que fue el informe anual que efectúa el 

CVP todos los años, como una de las organizaciones internacionales que presentan su labor. 

 
7
 : Seminario Internacional de Influenza Aviar, Campinas, SP, Brasil. 24 y 25 de abril del 2014. 



 

Mesa Redonda para Laboratorios en Red
8
, así como la invitación a coordinar la Red 

Sudamericana de Diagnóstico de influenza aviar y enfermedad de Newcastle, son una 

muestra de ello. 

Cabe hacer notar que las actividades no sólo se efectuaron en reuniones presenciales, sino 

que se habilitaron una serie de foros electrónicos, con el objeto de avanzar en los temas 

acordados por los Jefes de los Servicios del CVP, utilizando para esto la Web, una 

herramienta de tremendas proyecciones, pero que sin duda ha sido sub-explotada como 

lo muestra la poca participación de los países, que se observa con cierta frecuencia. En 

esta línea, es importante destacar que el CVP cuenta con una excelente plataforma 

electrónica que permite trabajar los temas tanto en tiempo real como en forma 

independiente. Adicionalmente, permite registrar los aportes de cada participante, los 

que quedan disponibles para el resto de los representantes de los países, pudiendo ser 

revisados con posterioridad y las veces que sea necesario. 

En este último ejercicio, debe enfatizase que se mantiene la tónica que los eventos 

sanitarios o de inocuidad deben de ser abordados como un problema regional, y donde su 

solución requiere una instancia de participación que es el Comité. Así, debe mencionarse 

que el Comité reactivó el grupo ad-hoc de inocuidad de los alimentos, ante los rechazos 

de partidas de carne bovina en ciertos mercados de destino, cuestionándose la 

inexistencia de un criterio uniforme en los puertos de entrada y la no aplicación de análisis 

basado en riesgo para la detección de E.coli productoras de Shigatoxina. 

En la misma línea, se destacan las actividades efectuadas en el marco del Programa de 

Acción Mercosur Libre de Fiebre Aftosa, proyecto finalizado tanto en sus actividades como 

en su aspecto administrativo-contable, pero para el cual el CVP está trabajando con 

PANAFTOSA en una segunda etapa,que permita fortalecer y profundizar ciertas acciones 

que, efectuadas en un ámbito regional, se estiman muy relevantes para la mantención de 

la situación sanitaria ya alcanzada y que incluso pueden permitir profundizar la condición 

de libre de fiebre aftosa, al pasar de libre con vacunación a libre sin vacunación. Teniendo 

en cuenta que entre el proyecto PAMA y el inicio de la segunda etapa del mismo, se está 

produciendo un espacio de inactividad que requiere ser abordado, los Jefes de Servicio del 

                                                                                                                                                                                 
 
8
 : Mesa Redonda para Laboratorios en Red, Campinas, SP, Brasil. 10 y 11 de septiembre del 2014. 



 

CVP, acordaron efectuar una serie de acciones en frontera que deben llevarse a cabo a la 

brevedad y que serán sin duda parte de las actividades del ejercicio 2015. 

Otras de las labores que han marcado la agenda del presente ejercicio, son las realizadas 

como parte del trabajo de fortalecimiento de los SVO. Esto, que para el CVP es un tema 

medular y que cruza a todas las acciones que los SVO efectúan, tiene dos elementos 

centrales: primero, un mecanismo que permita diagnosticar sistemáticamente la eficiencia 

de los SVO, donde el CVP determinó que fuera la herramienta PVS de la OIE; y segundo, la 

formación de un equipo calificado de profesionales que apliquen el mecanismo definido y 

que debe estar conformado por técnicos de todos los países del CVP. Para esto último, la 

OIE dictó un curso para la formación de expertos en la herramienta PVS, en el cual 

participaron 42 profesionales de los 6 países y que fue financiado por el Instituto 

Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), a través del convenio de 

cooperación técnica que dicho instituto tiene con el CAS/CVP. Las acciones de 

fortalecimiento usando la herramienta PVS ya están en curso. Así, durante este ejercicio 

se efectuaron 4 misiones PVS de la OIE y en 3 de éstas, participaron técnicos del CVP 

capacitados en la herramienta PVS, en calidad de observadores. Considerando que éste es 

un procedimiento continuo, sistemático y que debe mantenerse en el tiempo, se activó un 

foro electrónico, donde un equipo de técnicos de todos los países del CVP (capacitados en 

la herramienta PVS), está trabajando en un proyecto que permita la viabilidad del mismo a 

corto, mediano y largo plazo. 

Otro grupo técnico que sesionó en forma presencial, fue elgrupo ad-hoc de sanidad 

avícola (anteriormente llamado grupo ad-hoc de influenza aviar), que se congregó en abril 

del 2014 y revisó los programas nacionales que actualmente están aplicando los países del 

CVP para la prevención y acción frente a la influenza aviar. De la misma forma, actualizó la 

estrategia regional del CVP para la prevención de IA y acordó incorporar en este trabajo a 

la enfermedad de Newcastle, la otra dolencia transfronteriza de las aves, cuestión que 

influyó en el cambio de nombre del grupo. 

Por su parte, la comisión Sala de Abogados se reunión para generar las pautas de 

contratación del personal que labora en la Secretaría Técnica y Administrativa (STyA), cuya 

efectiva labor le permitió al CVP avanzar en una materia crítica para su funcionamiento, 



 

generándose sendos documentos que fueron transmitidos a IICA, contraparte 

fundamental en esto. 

Junto a las actividades efectuadas a través de reuniones presenciales, varios grupos ad-

hoc y la Comisión Sala de Abogados, están realizando su labor mediante foros en la 

plataforma electrónica ya sea complementando las acciones acordadas en una reunión 

presencial, ya sea desarrollando un trabajo que puede posteriormente rematarse en una 

reunión in-situ. Así están activos: 

1) El grupo ad-hoc de inocuidad de los alimentos (GIdeA), que complementó por este 

medio el documento que generó ante la problemática relativa a las E.coli 

verotoxigénicas (STECs); 

2) El grupo ad-hoc de fortalecimiento de los SVO, que como se señaló esta abocado 

en un proyecto que viabilice en el tiempo el mecanismo definido por el CVP para 

su fortalecimiento. Ya existe un primer documento acordado en el grupo y un 

protocolo de informe general. 

3) El grupo ad-hoc de sanidad avícola, quesobre la estrategia regional del CVP para la 

prevención de influenza aviar actualizada, está trabajando en la implementación 

de la misma. 

4) El grupo ad-hoc de sanidad porcina (antiguo grupo ad-hoc de peste porcina 

clásica), que ha revisado información extensa sobre la diarrea epidémica porcina 

(PED) y ha compartido datos de las acciones que cada uno de los SVO ha 

implementado para impedir su introducción. 

5) El grupo ad-hoc para la compartimentación de equinos de deporte, que tiene una 

tarea muy importante por delante, con las Olimpiadas 2016 y los Juegos 

Preparatorios del 2015, ambos en Brasil, y donde es fundamental alcanzar 

estándares de movimiento de equinos que permitan conjugar de la mejor forma el 

Nivel Adecuado de Protección de los países y el movimiento en condiciones 

especiales de equinos sometidos a programas y controles veterinarios 

sistemáticos, como son los que participan en este tipo de encuentros. 

6) El grupo ad-hoc de bienestar animal, el cual está abocado a revisar los estándares 

de insensibilización eléctrica de pollos de engorde, debido a que en su aplicación 

se generan daños en el producto final que van de petequias a hemorragias de 

mayor extensión, con las subsecuentes pérdidas que eso conlleva. Los expertos de 



 

este mismo foro han estado discutiendo sobre la implementación de la estrategia 

regional de bienestar animal adoptada por las Américas, que fuera acordada en la 

21° Conferencia Regional de la OIE de las Américas, efectuada en Barbados, en 

noviembre del año 2012. 

7) El grupo ad-hoc de laboratorios, que fue conformado recientemente por el Comité 

como respuesta a una de las consideraciones levantadas por la Comisión de 

Sanidad Animal, estará abocado a dar apoyo y asistir técnicamente al CVP; y 

8) Otro grupo de técnicos de los países trabajando bajo la coordinación del SENASA 

de Argentina, en un foro Web del CVP, para avanzar en la elaboración de la 

segunda etapa del proyecto PAMA, y a cuyo equipo se ha incorporado 

recientemente el Coordinador del proyecto PAMA inicial. Cabe aclarar que el 

SENASA ha tomado a solicitud del CVP, la redacción del proyecto a presentar al 

FOCEM. 

Otra actividad efectuada en el año, fue la coordinación para optar a un curso on-line de 

enfermedades transfronterizas, dictado en español, en un módulo para 500 alumnos, que 

se iba a dictar 24 veces, en un periodo de 18 meses; lo que permitiría capacitar a un total 

de 12.000 personas. El costo negociado fue de USD$ 120.000 (ciento veinte mil dólares de 

EEUU), es decir, USD$ 10/persona. El acuerdo finalmente no se alcanzó, debido a que el 

CVP ha tenido dificultades históricas para recaudar las contribuciones. De todas formas, el 

contacto está hecho, por lo que si el Comité decide priorizar el curso, podría retomarse sin 

ninguna dificultad. 

Con relación al Convenio de Cooperación Técnica IICA – CAS/CVP, vigente, se firmó una 

adenda para extender su validez hasta el 31 de julio del 2015. Mientras, el CVP le remitió a 

IICA, una propuesta convenio para su revisión, la que debe estar acordada dentro del 

primer trimestre del año, para su firma en la próxima reunión del CAS (primer semestre 

del 2015). 

En esta línea, en la última reunión del CAS, se aprobó el aumento de la contribución de los 

países a USD$ 30.000 (lo que permitirá afrontar de mejor forma las crecientes 

necesidades financieras del Comité), ocasión en que el CVP presentó nuevamente la 

necesidad de recursos adicionales, para financiar una serie de actividades que el CVP 

entiende fundamentales para la región. 



 

Como última actividad de este ejercicio, se debe resaltar la publicación realizada por IICA 

junto al CVP, con motivo del cumplimiento de los 10 años de su constitución. Dicha 

publicación, recoge el análisis efectuadoen el taller y en el seminario internacional por su 

primera década, llevados a cabo en Santiago, los días 6 y 7 de noviembre del 2013; y 

donde queda de manifiesto el rol clave que ha jugado el CVP como un ente sanitario 

rector para los SVO que lo conforman. 

Como cierre de esta Presidencia, el CVP otorgará por primera vez el Premio Dr. Vicente 

Astudillo, que fuera instaurado recientemente por el Comité, para galardonar a 

personalidades destacadas en las materias del CVP. Con esto el CVP está haciendo un 

doble reconocimiento, primero, al darle el nombre del Dr. Astudillo al premio anual, quien 

fuera una eminencia de la medicina veterinaria sudamericana, que sentó muchas de las 

bases de la lucha contra la fiebre aftosa en nuestra región; y por otra, al galardonado, el 

Dr. Recaredo Ugarte, primer Presidente y primer Secretario Técnico del CVP, uno de los 

mentores del CVP, quien tenía una visión adelantada a su tiempo, sobre temas que sólo 

hoy forman parte de la agenda regional y mundial. 

 

Julio Urzúa 
Secretario Técnico del CVP_04.12.2014 


